

EL PALLARESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, MARTES 6 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 719

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª y 2.ª.
Los no suscriptores. 10
Los comunicados á precios convencionales.—Escala de defunción ordinaria pta., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETTAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCIA

PASAJE DE ARAJOL LÉRIDA

5-30

«CICLOS COLL»

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

— DE —

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blanca, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 » »

DEVOCIONARIOS

SEMANA SANTAS

El más variado, completo, elegante y NUEVO surtido, se halla de venta en la

LIBRERIA DE SOL Y BENET

donde se encontrarán diversas y acreditadas ediciones en varios tamaños y diferentes encuadernaciones.

Los precios varían desde una peseta á doscientas. RICOS ESTUCHES propios para regalos.

DEVOCIONARIOS INFANTILES, GRAN COLECCION

SEMANA SANTAS LATINA CASTELLANA

DEVOCIONARIOS PARA CABALLEROS

Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—LERIDA

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

— Y —

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—Lérida

Revista europea

Los disgustos que el Reischtag alemán proporciona al emperador Guillermo no tienen cuento. Bullia en el cerebro de S. M. imperial el propósito decidido de lograr el aumento de la marina de guerra alemana, y saliéndose, como de costumbre, de su esfera constitucional, habla esteriorizado sus ardientes aspiraciones. En vano fué que el ministro de Negocios extranjeros Marshall se lanzara denodado á la pelea; en vano que el ministro del Tesoro Posadowski jugando con las cifras quisiera demostrar al Parlamento que el aumento de 300 ó 400 millones que requería el acrecentamiento de la marina era una bagatela para las finanzas alemanas; en vano que se apelara astutamente por los oradores del gobierno al argumento de que la flota sería útil para las corporaciones religiosas y especialmente para proteger las misiones de los jesuitas; los progresistas de Richtert, los socialistas de Vollmar, el Centro Católico contes-

tando al indicado argumento pidiendo al gobierno que, puesto que se muestra tan deseoso de proteger á los jesuitas, empiece por llamarlos á Alemania; todos los oradores, en suma, de la oposición se han puesto á las pretensiones del gobierno imperial, quedando este derrotado por 204 votos contra 143. El acuerdo del Reichstag es un solemne bofetón propinado á Guillermo quien se había manifestado interesado á favor de la proposición del Gobierno.

El Consejo federal suizo ha presentado á las Cámaras un proyecto para la compra por el Estado de los ferrocarriles no nacionalizados. Por virtud del mismo quedarán de propiedad de la confederación todas las cinco grandes líneas ferroviarias suizas á saber: Jura-Simplón, Rord-Est, Central-Suisse, Unión-Suisse y Gothard. Conforme al procedimiento parlamentario suizo las Cámaras discutirán primero el proyecto y luego pasará á la votación popular sin que se requiera el voto de los Estados, porque no se trata de una cuestión constitucional. Como quiera que en el asunto de las compañías hay mezclados muchos intereses extranjeros en que la operación representa aproximadamente un capital de mil millones, compréndese fácilmente la emoción y el interés que el proyecto despierta en el mundo financiero. Ello aparte de que se relaciona con la tan debatida cuestión de la centralización ó de federalismo en Suiza; observándose el raro fenómeno en aquel país de que mientras el pueblo se declara casi siempre á favor del *statu quo* por medio del *referendum*, el Gobierno y hasta en el mismo Consejo Nacional predominan á menudo corrientes decididas y favorables á la centralización ó unitarismo. Es un fenómeno que hay que tomar en cuenta por su persistencia en revelarse y por la concordancia que guarda con movimientos análogos observados en otros países federales.

El día 21 del corriente hanse ve-

rificado elecciones generales en toda Italia. Se calcula que el número de votantes asciende á un 60 por 100 del censo, cifra considerable si se atiende á las órdenes terminantes emanadas del Vaticano prohibiendo en absoluto á los católicos ser electores ó elegibles.

Lo que caracteriza á las presentes elecciones es la derrota experimentada por el partido de Crispi que sale en extremo quebrantado de la lucha. Los principales lugartenientes del famoso político siciliano han quedado tendidos en el campo de batalla.

La victoria, pues, corresponde á Rudini pero sin que pueda afirmarse categóricamente, como algunos pretenden, que la mayoría por aquel conseguida sea tan numerosa y esté tan decidida á apoyarle como quieren suponer. Italia tiene sobre nuestro país la ventaja de que las mismas Cámaras, hechura de determinados políticos, son las primeras que los derriban cuando fracasan ruidosamente en su gestión ministerial. Recuérdese la facilidad y rapidez con la que la mayoría crispiniana abandonó á su jefe en el día de la desgracia.

Además, la titulada mayoría ministerial cuenta con cierto número de amigos de Zanardelli Grillitti y Sonnino más ó menos partidarios de la política de la izquierda.

La extrema izquierda ha visto notablemente acrecentadas sus huestes. Los radicales de Cavallotti llegan á la Cámara en número de sesenta lo que acusa un aumento considerable en el grupo. Es probable que el leader de la extrema izquierda, retire el apoyo que á Rudini prestara una vez realizado el fin que perseguía, á saber: el aplastamiento del partido de Crispi.

Como si las furias del averno se empuñasen en que no debe de haber paz en la República francesa, el falsario Aron ha vuelto á resucitar la cuestión del Panamá con las acusaciones contra varios diputados y especialmente contra Naquet, Maret y Anti-

des Boyer, los tres pertenecientes al partido radical. Los difamadores no se contentan con estos tres individuos, atacan entre otras la memoria de Burdeau a quien la Francia tributó las exequias costeadas por el Estado y la ciudad de Lyon erigió una estatua. Rouvier puesto también en entredicho ha pronunciado un conmovedor discurso que hizo soltar lágrimas a muchos individuos de la Cámara. ¿Cuándo comprenderán los hombres que dirigen la República, la necesidad de liquidar de una vez y para siempre este enojoso asunto del Panamá del que sale amenguada la honra de las instituciones y de la misma Francia?

Háse verificado en Austria la apertura del Reichsrath, nuevamente electo bajo los auspicios del emperador Francisco José. Es importante la actual Cámara porqué merced al régimen del sufragio universal introducido en una curia por el conde Badeni han forzado las puertas del Parlamento a los socialistas; de modo que en lo sucesivo hay que contar ya con este elemento que llevará la voz de las reivindicaciones de la democracia extrema. En la mayoría de Badeni predominan bastante los elementos clericales para recabar cuyo apoyo deberá el primer ministro darles muchas garantías. Apesar de ello, el ministerio dista mucho de estar satisfecho del todo de las pasadas elecciones porque ahora resulta que la mayoría gubernamental se compone de grupos de aspiraciones opuestas y que se contrabalancean por su fuerza numérica. De modo que no se sabe a punto fijo si el gobierno podrá contar con una mayoría incondicional y estable ó bien se verá precisado a continuar el antiguo sistema de formarse una mayoría de ocasión para cada caso concreto.

Abierto el Reichsrath anunciaron que la intención del gobierno es la de abordar la cuestión del compromiso austro húngaro. Dicese que a instancias del emperador el conde Badeni propondrá un aumento para Hungría y una disminución para Austria de las cuotas respectivas con que contribuyen ambas a los gastos generales del Imperio. De suerte que la intención del gobierno es fijar un 35 y 65 por ciento respectivamente para Hungría y Austria a diferencia de un 30 y 70 que era el anterior tipo de participación. Creemos que esta cuestión está destinada a dar mucho juego y originar serias dificultades si se atiende a los conflictos que lleva ya ocasionados.

No será empero difícil al gobierno contestar a las pretensiones de los socialistas que solicitan ya lisa y llanamente el sufragio universal puro y simple y solicitan también la acusación del gabinete por los amaños electorales y por las violencias de que se ha valido. El gobierno manifestó ya cual era el espíritu que le animaba respecto de los socialistas. Existía en Austria una asociación ó sindicato de obreros y empleados de los caminos de hierro que contaba la respetable fuerza de 20.000 hombres. Se comprenderá cuan peligrosa era esta asociación en manos de los socialistas. Pues bien; Badeni la ha declarado disuelta so pretexto de haberse extralimitado de sus atribuciones participando en una agitación política. Acerca del particular, el partido socialista tiene anunciada una interpelación.

Por ahora no es de este lado de donde puede provenir el peligro, sino de la heterogeneidad de los elementos que deben formar la mayoría ministerial.

La situación en Creta va complicándose cada día. Los hombres de Estado que han organizado y mantienen el concierto europeo al efecto de solventar pacíficamente aquel conflicto, pueden convencerse a la hora actual de que sus esperanzas han sido defraudadas. Creyeron que su actitud contendría a las escuadras aliadas, pretendieron llegar a una solución amistosa entre turcos y griegos y unos y otros contestan movilizándose sus ejércitos que acampan ya en la frontera de Tesalia en acecho del momento en que rompan las hostilidades. La situación va anublándose por momentos, *L'Italie* prevé la imposibilidad de contener el choque entre los ejércitos heleno y otomano, el Rey no pudiendo acceder al deseo de las potencias de que retire las tropas del coronel Vasos sin desencadenar una revolución popular que dé al traste con la monarquía, la solución autonómica rechazada por los turcos quienes afirman que equivale a ponerles bajo la cuchilla de los cristianos, el concierto europeo tambaleándose ante la gravedad del conflicto... circunstancias son todas que demuestran cuan embrollado está el problema.

En Berna háse formulado un proyecto de solución ideal que aunque debida a la iniciativa particular merece la pena de ser estudiado por el buen sentido práctico que lo informa.

La esencia de este proyecto se reduce a lo siguiente: Reconocimiento de la autonomía de Creta con un gobierno instituido para un período transitorio ó preparatorio de cinco años. Su constitución consagrará la libertad de cultos y la accesión de todos los ciudadanos a los empleos.

Al finalizar este período preparatorio, este ensayo del self-governament durante el cual puede el pueblo cretense formarse concepto de sus conveniencias, éste por medio de plebiscito decidirá si debe continuar el régimen autonómico ó bien votar la anexión a Grecia.

El proyecto vá seguido de desarrollos especiales respecto al punto de vista económico.

Es a nuestro juicio la mejor solución que se ha presentado al conflicto como a procedimiento intermedio entre la autonomía simple y la anexión a Grecia. Las potencias pueden aceptarlo sin mengua de su decoro. Ojala el tal proyecto alcanzase el honor de haber puesto término a la cuestión cretense preñada de dificultades tales, que pueden turbar la paz general de Europa.

ANDRÉS CAMPODRÓN.

Sin César

Pensar que una nación pueda vivir cierto tiempo en estado de guerra sin que el elemento militar llegue a adquirir en ella una excesiva preponderancia, es tan absurdo como imaginar que se puede ejercitar un miembro con exclusión de los demás, sin que a la postre adquiera un desarrollo desmedido, incompatible con la armonía del desenvolvimiento orgánico. Sólo la revolución francesa, por virtud de sus salvadores entusiasmos, logró preservarse algún tiempo, mientras tales entusiasmos subsistieron, de ese gran peligro. Y si se contempla el delirio cesarista en que vino a pasar al cabo aquel movimiento redentor, no sólo se disculpan, sino se estiman como rasgos de sana y previsora política, los actos de dictadura popular y parlamentaria que llevaron al destierro a Lafayette, a la defeción a Dumourier y a Constine a la guillotina. Cuando, debilitada la revolución, dejaron de ejecutarse aquellos actos de energía, la libertad quedó desarmada a merced de la ambición de Bonaparte.

Entre los males que la guerra engendra hay unos visibles, tangibles, apreciables por los sentidos; otros de índole moral que escapan a toda determinación numérica y a toda estimación sensible. Junto a los cadáveres mutilados, a los jóvenes inválidos, a las familias desoladas, a las viudas y a los huérfanos desamparados, a los hogares vacíos, a las ruinas humeantes, a las deudas contraídas, a las cargas abrumadoras, a la miseria y al hambre, están otros estragos invisibles, pero no menos ciertos; rencores eternos, odios inextinguibles, desviación de las energías sociales del cauce fecundante de la paz y del trabajo; exaltación en los espíritus de la idolatría de la fuerza, desarrollo de todas las pasiones que origina la lucha y de todos los fanatismos que nacen de la aventura y del peligro, difusión por la sociedad entera de aquellas relaciones de autoridad y subordinación absolutas, tan propias para robustecer la moral del soldado como inadecuadas para garantizar los derechos del ciudadano. Al calor de esos sentimientos se desenvuelve el militarismo, mal de los males para una sociedad democrática.

El militarismo no le hacen los militares, como el clericalismo no le hacen los clérigos. Son ambas enfermedades sociales que están en la atmósfera y nacen del medio moral de cada tiempo. Díganlo los presentes. No son personas afitadas a la milicia las que están ahora suspirando por una militar dictadura. Esa aspiración, latente ó manifiesta, se extiende por todas partes y se ampara de los espíritus dominados por los criterios más opuestos. Sólo hay discordancia respecto de la persona que ha de ser elevada sobre el pavés.

En el fondo lo que parece indiscutible a unos y a otros es la necesidad de un brazo poderoso que lance en el platillo de la balanza política la espada de Breno. ¿Quién será el ansiado redentor? ¿Será Polavieja? ¿Será Weyer? Cada bando se ocupa en formar el pedestal al hombre de su predilección. Se debate la persona del dictador. De la necesidad de la dictadura apenas se duda.

No hemos de discutir ahora esa necesidad. No hay tan grande hipérbolo relativa al estado de postración y abatimiento a que han llegado las energías nacionales, que no parezca pálida enfrente de los hechos. Una vez más se evidencia aquí el trivialismo de que la realidad es más exagerada muchas veces que la más ardiente fantasía. Violentas y estériles agitaciones revolucionarias, hondas catástrofes históricas, altas aspiraciones naciones, hambre de grandezas y sed inextinguible de gloria, han solidado ser en todo tiempo precedentes del cesarismo. Acaso España necesite por excepción una dictadura militar para seguir arrastrando su vida de oscuridad y miseria. Pero de que la dictadura parezca indispensable no se sigue que tengamos al dictador. El hambre es también una necesidad, pero el hambre no engendra el pan. ¿Dónde está el César lleno de gloria, ceñido de laureles que ha de venir a fortificar según los lazos de la disciplina social, a redimirnos según otros de nuestra presente servidumbre? ¿Tan a menos ha venido la talla de los grandes hombres que un caudillo cualquiera, sin duda animoso y bene mérito, pero desprovisto de las cualidades extraordinarias que constituyen al genio, deba ser considerado como el hombre del destino deparado por la Providencia para salvar y regenerar a la patria?

Desconfiemos de estas regeneraciones que vienen a los pueblos por mano ajena. Es opinión de muchos hombres piadosos que el mismo Dios no alcanza a salvar al que a sí propio no se salva. En política eso es un axioma. Pueblo que no alcance a redimirse no espere de nadie redención. Lo más que podrá hacer es cambiar de amo, y eso ¿vale la pena? Por dicha la aspiración dictatorial que ahora domina muchos espíritus es un cesarismo sin César.

ALFREDO CALDERÓN.

Madrid

Aunque no es seguro, sí muy probable, que esta noche se pase aviso a los Consejeros para celebrar mañana Consejo de Ministros para tratar principalmente asuntos administrativos y financieros relacionados con la obtención de recursos para las campañas.

No es fácil que las reformas y la reunión de las Cortes aunque tratadas en esta reunión, lo sean con carácter definitivo por más que haya quien asegure que la cuestión de las reformas quedará ultimada.

El Sr. Cánovas ha dicho que ambas cuestiones son por completo diferentes y no se relacionan para nada; que una y otra se plantearán cuando el Gobierno juzgue que las circunstancias son favorables.

Nosotros tenemos motivos para creer que la nueva política que ha de llevarse a Cuba espera que se resuelva el proceso de Rius Rivera para dar una prueba palpable de las nuevas ideas que dominan en los asuntos antillanos. Y si el cabecilla es condenado, su indulto y la implantación reformista quizá se lleven muy pocos días en su publicación oficial.

Conferencias

En muy pocas horas el ministro de Marina celebró dos con el Presidente del Consejo, una de ellas de bastante duración.

En un principio se las consideró relacionadas con los presupuestos de su departamento, pero según el mismo Sr. Beránger nos participa en ellas, no se habló poco ni mucho de este asunto. La primera tuvo por objeto consultar con el Sr. Cánovas la

conveniencia de que al *María Teresa* se le una otro de los buques que hay en Cuba, para asistir a New-York, sobre lo cual se ha elevado hoy una consulta al jefe del apostadero de la Habana, para decidir en el sentido que dicho señor crea conveniente.

Y la segunda para proponer la recompensa que ha de concederse al general Montojo y que según acuerdo será la Gran Cruz de María Cristina con la pensión equivalente a la diferencia de sueldo que hoy tiene el referido general y el empleo inmediato.

Rumores

Circulan con alguna insistencia de que se han reanudado los trabajos para terminar la guerra de Cuba, llegándose a decir que en lo que resta de Abril he de ver cosas muy agradables relativas a la campaña.

Aunque sin esperanza de conseguir la verdad hemos consultado hoy a los que motivos tienen para saber lo que hay sobre este particular y nos han negado terminantemente no solo que se haya emprendido negociación alguna, sino que el Gobierno no se halle dispuesto a emprenderla mientras los rebeldes no depongan las armas.

A última hora los referidos rumores han cedido bastante.

Crisis

Sin mayor fundamento que en ocasiones anteriores se habló anoche algo de este asunto que parece haberse convertido en cuestión del día y que nosotros no reproducimos más que a título de información, después de lo mucho que sobre él hemos dicho.

En la resolución que le dan sus defensores juegan el principal papel Pidal y Romero Robledo: caso de no ser ministros personalmente ninguno de los dos el diputado por Antequera ocuparía la presidencia del Congreso, y el Sr. Pidal nombrado senador vitalicio, desempeñaría la de la alta Cámara y aún la embajada de París. En el primer caso el señor Elduayen entraría en el ministerio.

Los liberales

A falta de declaraciones del señor Sagasta, que continúa encerrado en impenetrable mutismo, se decía anoche en un círculo fusionista que el Sr. Moret, habiase manifestado muy optimista respecto a la marcha de los acontecimientos cubanos, llegando hasta asegurar que si Ahumada que dase de General en jefe se facilitaría mucho la pacificación por el gran desaliento que reina entre los rebeldes, cuya situación es peor que en los preliminares de Zanjón.

Aun sin poderlo conseguir hemos procurado enterarnos de la autenticidad de estas manifestaciones, cuya importancia salta a la vista.

Los consumos

Casi todas las poblaciones se proponen trabajar para que el Gobierno revoque su acuerdo de aumentar los cupos de Consumos.

Barcelona, Málaga, Zaragoza y Canarias tienen ya en Madrid sus comisiones que celebran frecuentes reuniones y conferencias con personajes de la situación sin que hasta hoy puedan alimentar grandes esperanzas de conseguir el objeto que les trae.

Otras capitales anuncian también el envío de comisiones y la cuestión principia a preocupar, por más que el Gobierno tiene el propósito de incautarse de la recaudación en todas aquellas poblaciones que se nieguen a aceptar el actual cupo.

Los republicanos

Hoy volverán a reunirse en el círculo de la calle del Príncipe los individuos socios de dicho casino para proceder a la elección de la Junta Directiva que ha de ejercer sus funciones durante lo que resta de año.

Se han adoptado algunas precauciones para evitar escenas desagradables, y una de ellas es la presentación del recibo de la cuota mensual sin cuyo requisito no podrá depositarse el resto. Además la Mesa se reserva el derecho de identificar a cuantos juzgue necesario.

De Cuba

Segun nos comunica nuestro corresponsal, la organización militar de la isla ha sufrido alguna variación. Los batallones de Isabel la Católica, Toledo y Asturias, han sido destinados, el primero a Manzanillo y los otros dos a la provincia de Santa Clara.

En la de Pinar quedan tres brigadas mandadas por Hernandez Velasco, Obregón y Suárez Inclán.

Ignórase todavía el procedimiento a que quedará sujeto Rius Rivera y cada vez se cree más que no será fusilado.

En todas las noticias que recibimos hoy campea un mal disimulado optimismo apesar del poco detalle.

De Filipinas

Han comenzado los trabajos de organización en los pueblos últimamente arrebatados a los tagalos que en la lucha han sufrido más de 100 muertos.

La guerra grande puede darse por terminada porque ahora no queda más que perseguir las pequeñas partidas en que se han fraccionado los rebeldes en el Sur de la provincia de Cavite.

Nadie extraña que no se hayan recibido hoy noticias oficiales porque afortunadamente aquella campaña ha perdido ya mucho de su interés después de la conquista de Cavite.

Segun nos comunican de Port-Said, Primo de Rivera se ha mostrado muy satisfecho de las noticias que allí se le han comunicado, y ha aplaudido con frenesí al ilustre Polavieja.

Noticias varias

No es cierto que los insurrectos cubanos tengan prisionero ningún oficial español.

KO-FRAN.

El saco del diablo

Dice una antigua tradición bretona que el diablo viene a la tierra las noches de luna; provisto de un gran saco, en el cual va echando todo lo que Dios no quiere y todo lo que él, con sus maldades de diablo, logra coger para llevarse al infierno.

El saco es tan grande, que no lo llena nunca, y cuidado si el infernal personaje tiene aquí cosas con que cargar y si él procura afanosamente meter en el saco cuanto puede!

Una noche venia el diablo por el mundo, ocupado en su incesante faena.

Al andar tropezó con algo que había en el suelo; paróse a ver lo que era, y se encontró con un borracho.

—¡Al saco!—dijo enseguida.

Y cargó con él, añadiendo: —Un borracho es un hombre que acepta de antemano toda suerte de responsabilidades, que se entrega a lo que quieren hacer de él, la fatalidad inconsciente ó la mala voluntad del primero que pasa. Por bueno que se crea, al abdicar del dominio de su razón al perder la conciencia de sus actos, puede convertirse en ladrón, en asesino, en payaso ó en imbécil... La embriaguez es uno de mis primeros auxiliares en el mundo. Los borrachos son míos. Dios no los quiere... ¡Al infierno con ellos!

Entró el diablo en la ciudad y vio asomada al balcón una coqueta.

Por ella había muerto un hombre en desafío, y otro se había arruinado y dos amigos a quienes unió fraternal amistad se odiaban... Por ella se había vuelto loca una honradísima joven, a quien le quitó el novio la vispera de su boda.

Apenas la vio el diablo exclamó:

—¡Ah! ¿Una coqueta?... ¡Al saco! Las coquetas me pertenecen. ¡Cuántos van por ellas al infierno! Todas las coquetas trabajan para mí. Con sus miradas provocadoras, con sus falsas palabras, con sus pérdidas sonrisas hacen entre los hombres más diabluras que todos los agentes infernales.

Si un día se me ocurriese venir al mundo disfrazado, vendría disfrazado de coqueta.

Se encontró el diablo después con un hipócrita que prestaba dinero al 200 por 100 de interés, con garantía, y se pasaba luego horas enteras fingiendo la más exaltada devoción; que hacia a escondidas una vida crapulosa, y luego, ante las gentes, aparentaba no atreverse a levantar la mirada del suelo.

—¡Al saco! ¡Al saco!—dijo el dia-

blo riéndose á carcajadas.—Como és te lleve ya una porción... ¡Abunda tanto en el mundo la hipocresía!

Ya no sé cuantos millones de hipócratas han entrado en el infierno... he perdido la cuenta. Dios los conoce también, que me los deja todos... Ni por equivocación se lleva uno... ¡Es lástima que alguno de ellos no consiga colarse en el cielo de vez en cuando!... Pero ¡páda! uno solo ha podido meter allí la cabeza. ¡Con todos tengo que cargar yo!

Y tras del hipócrata, fué el diablo encontrando y metiendo en su saco á un médico ignorante, á un juez prevaricador, á un cajero infiel, á un político tornadizo, á un crítico envidioso, á un hablador maldiciente, á un curialillo rapaz, al banquero Trapisonda, al contratista Sisímea, al concejal Juan Chanchullo... y hasta un mal violinista cayó en el saco del diablo, oyéndole éste decir:

—¡Al saco! Tú tenías que ser mío. Cuartos te oyen tocar se dan al diablo... Tú, que con tu música maldita eres un gran proveedor del infierno que viene al mundo también. Te daré un buen sitio por los servicios que te debo.

Y el diablo siguió recorriendo la ciudad, echando afanoso en su saco enorme, incommensurable, gentes y más gentes, muchas de las cuales nunca hubiéramos creído, que iban á serle al diablo abandonadas.

Cuando ya no veía por ninguna parte nada que recoger, reparó en un montón de buenas intenciones que había en una plaza desierta.

Detúvose junto al montón, y vacilando un instante, murmuró con desdén:

—¡Buenas intenciones! ¡La verdad es que, por sí solas, va en bien poco! De ellas está empedrado el invierno... En fin, las llevaremos, ya que hay sitio para todo en el saco.

Después de cargar con ellas, emprendió la retirada, y al doblar la más próxima esquina se encontró con un hombre cuya condición no acababa de reconocer, pues ni era un borracho, ni un malvado, ni un hipócrata, ni un ladrón, ni un agiotista, ni un maldiciente...

Claro está que tampoco era bueno, puesto que Dios no se lo había llevado.

—¿Quién eres?—le preguntó el diablo, abriendo ya su saco para meterlo en él.

—Yo no he sido nunca amigo, ni enemigo de nadie; yo no he hecho jamás á nadie nada malo, ni bueno; no he luchado en favor, ni en contra de nada; no quité ni di á nadie jamás cosa alguna; no sentí nunca ni amor, ni odio—contestó el interrogado.

—¡Bah! ¡Eres un indiferente!—dijo el diablo entonces, volviéndole la espalda. ¡Ni á Dios le has servido, ni á mí me sirves!

Y echó á andar, sin querer detenerse á recoger una cosa tan inútil.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

A LOS RECLUTAS

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la siguiente circular:

«Con el fin de que los reclutas condicionales á los que se ha variado su clasificación puedan acogerse al beneficio que otorga el art. 172 de la ley de reclutamiento vigente, el Rey, en su nombre la Reina Regente del reino, se ha servido disponer lo siguiente:

1.º Los reclutas sometidos al sorteo supletorio celebrado en las zonas de la Península, islas Baleares y Canarias, podrán redimir el servicio en los cuerpos armados por 1.500 pesetas, hasta el 31 de Mayo último

2.º Los que por el número obtenido en dicho sorteo deban servir en los distritos de Ultramar, podrán redimirse por 2.000 pesetas después del plazo señalado hasta diez días antes de la fecha designada para efectuar su embarco.

Estos reclutas podrán sustituirse en el mismo plazo.

Los capitanes generales solicitarán de los gobernadores civiles en las provincias que forman la región de su mando la inserción de esta circular en los Boletines oficiales, para que tenga la mayor publicidad posible.

De Real orden lo digo á V. E., etcétera, etc.—Azcárraga.»

Noticias

—Hoy deben presentar sus expedientes de excepción y exención para ser revisados por la Comisión mixta de Reclutamiento, y reconocidos los interesados facultativamente, los

comisionados de los pueblos de Abellanes, Ager, Agramunt, Albesa, Alfrás, Algarró, Alguairre, Aimenar, Alós de Balaguer y Aña.

Mañana deben hacerlo los de Artesa de Segre, Balaguer, Baldomá, Barbens, Baronia de la Bansa, Baronia de Riapl, Basella, Bellecaire, Bellmunt Bellvis y Cabanabona.

—Ya tenemos en campaña otro émulo del Niño de Dios

Véase lo que dice El Navarro, de Tudela:

«Ayer dimos cuenta de haberse presentado en esta ciudad el Niño de Dios, pidiendo permiso á la autoridad local para dar conferencias políticas; y la noticia, según nos dicen, no es del todo exacta.

Efectivamente llegó el Niño, pero no el de Dios, sino otro que se titula el Niño Jesús, acompañado de su correspondiente padre, solicitando de la Alcaldía permiso con objeto de «discursar» sobre política, y como ayer manifestáramos, no le fue concedido para hacerlo en calles y cafés como él pretendía.

No habíamos tomado en serio la propaganda ni del uno ni del otro niño, pero tal espectáculo nos va pareciendo no solamente ridículo sino irrespetuoso; y como nosotros ha debido pensar el señor gobernador eclesiástico, pues nos consta que ha interpuesto su influencia para que nombres tan sagrados no sean objeto de explotaciones de ningún género.»

—El centro de las sociedades obreras de Barcelona ha publicado una convocatoria invitando á los trabajadores para celebrar la fiesta del 1.º de Mayo.

—La renta de consumos durante el mes de Marzo ha sufrido una baja de 112.212,50 pesetas con relación á igual mes del año anterior.

—Dicen de Málaga que es allí objeto de muchos comentarios el ignorarse la suerte del vapor mercante Nuevo Extremadura, que el lunes último salió de Sevilla para Barcelona y puertos de escala.

—Hasta el día 15 del próximo mes de Mayo se admiten las solicitudes de los aspirantes á ingreso en la Escuela especial de Ingenieros de Montes.

—El mercado de ayer estuvo más animado que muchos anteriores, realizándose bastantes transacciones. Desde muchas semanas no habíase visto en el tinglado de San Luís el movimiento que ayer. Dominaron los siguientes precios:

- Trigo de 1.ª clase á 19'50 pesetas los 56 kilos. Id. id 2.ª id 19'00 id id. Id. id 3.ª id 18'50 id id. Centeno, 13 pesetas. Cebada, 10 id. los 40 id. Habas 12'50 id. los 47 id. Habones, 12'50 id. los 48 id. Judías, de 18 á 20 id. los 59 id. Maíz, 10 id. los 49 id. Avena, 10 id.

—La Gaceta publica una real orden anunciando nuevamente á oposición la cátedra de Estereotomía de la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona, en vista de no haberse presentado ningún opositor, de las anteriores oposiciones convocadas, á practicar ejercicios.

—La pareja de rurales que presta servicio en la partida de Rufeá, denunció ayer á un pastor cuyo rebaño pacía en propiedad ajena.

La alcaldía multó al infractor en diez pesetas.

—En el tren correo de Zaragoza llegaron ayer procedentes de Cuba, por enfermos, los soldados Miguel Gilabert Torres, de Sidamunt; Antonio Escuer, de Alpicat; Juan Farré Bea, de Granatella; Pedro Lapreda Viaspasa, Casós; Gaspar Palau Godia, de Sudanel; y Máximo Blanch Arjó, de Viella.

—Pasaron además diez y seis que se dirigieron á otras provincias, siendo todos socorridos por la Comisión de la Cruz Roja.

—Por faltar á preceptos de las Ordenanzas Municipales fué multado ayer un propietario en doce pesetas cincuenta céntimos

—La Salve del Mtro. Pedrell que debía cantarse ayer en el Septenario se cambió por la de Esclava.

La del ilustrado autor de Los Pirineos se ejecutará esta tarde.

—La real Academia de la Historia ha adjudicado el premio á la virtud instituido por el eminente patricio D. Fermín Caballero, al cabo Fernando González Zubieta, del regimiento Alfonso XIII, de operaciones en Cuba, por su hecho heroico de salvar la vida á una niña de cinco años en la Azotea de Mora, en Santa Clara, y á propuesta de D. José Montariol.

—En la Cárcel de esta ciudad había ayer ciento veintiocho presos.

—El día tres fué detenido por la Guardia civil de Vimbóia y puesto á disposición del Juzgado de instrucción de este partido, Baltasar Castañé, reclamado por los Tribunales.

—Por la Guardia civil de Ager ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de Cervera, el vecino de Alzamora José Raureda Sauret, presunto autor de sustracción de fondos del Estado.

—Se ha concedido la prórroga solicitada para el suministro de carbón á los Guardias de la guarnición de Seo de Urgel.

—Numerosos amigos de la familia, acompañaron ayer el cadáver del joven D. Ramón Agelet y Saracibar, cuyo entierro fué verdadera demostración de general simpatía y sincero duelo.

Reiteramos á la afligida madre del finado y demás familia nuestro sentido pésame.

—Por el Gobierno de provincia se han remitido tubos de linfa vacuna á Juncosa.

—La Comisión organizadora de las Conferencias pedagógicas de esta provincia, en reunión celebrada el día 4 del mes actual, acordó que las indicadas conferencias anuales que previene la R. O. de 6 de Julio de 1888 se verifiquen en la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad durante los días 27, 28 y 29 del próximo mes de Agosto, desde las 9 de la mañana en adelante, y que sean objeto de discusión los temas siguientes:

1.º Educación estética.—Manera de desenvolver en los niños el sentimiento de lo bello.—Aplicaciones prácticas.

2.º Colonias escolares: sin importancia para la educación del niño.—Condiciones que, bajo todos conceptos, deben reunir todas las localidades destinadas al establecimiento de dichas colonias.—Aplicaciones de estas doctrinas á nuestra provincia.

3.º Enseñanza cíclica: sus ventajas é inconvenientes.—Materias que más se prestan á esta forma de enseñanza.

Los maestros y maestras que quieran tomar parte en dichas conferencias desarrollando alguno de los expresados temas ó haciendo observaciones á los encargados de explicarlos, lo solicitarán del Sr. Director de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, como presidente de la indicada comisión dentro de los 30 días siguientes al de la publicación del anuncio oportuno en el Boletín Oficial de la provincia, según así está prevenido.

Dado el celo é interés que despiertan estos actos entre los amantes de la instrucción y la importancia actual que tienen los temas que han de discutirse, creemos fundadamente que las conferencias de este año han de ser de las más lucidas y que el Magisterio de la provincia ha de tomar en ellas una parte muy activa.

OBITORIO

Durante las 24 horas de los días 3 y 4 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes: Rosa Jové Escolá, de 4 años. Soledad Porta Puig, de 2 id. Día 4. José Félix Escuer, de 3 id. Ramón Agelet Saracibar, de 17 id.

Liquidación verdadera del gran surtido de Devocionarios y Semana Santas. Librería de SOL y BENET, Mayor 19, Lér.da.

Gremio de ultramarinos. Los industriales que forman el gremio, se servirán concurrir el jueves próximo á las 6 de la tarde á la Fábrica de Miguel Roig para ocuparse en la distribución de cuotas. Llerida 6 de Abril de 1897.—Pedro Llop.

Gremio de Mesoneros. Se convoca á los posaderos adscritos á este gremio para que el día 9 del actual de 4 á 5 de la tarde se sirvan concurrir al Mesón del infrascrito Sindicato, para proceder al reparto de las cuotas de la contribución industrial. Llerida 6 Abril de 1897.—El Sindicato, Antonio Vidal.

A LA LUNA

Este curioso soneto es de bastante mérito, por haber sido compuesto hace algunos años, tomando de las obras de catorce autores distintos catorce versos que reunidos riman maravillosamente y dan á la composición un sentido perfecto:

- ¡Cándida Luna, que con luz serena (HERRERA.) del espacio los ámbitos dominas, (QUINTANA.) y el horizonte lóbrego iluminas (SATURTINO MARTINEZ.) de pompas, majestad y gloria llenal (CADALSO.) ¡Sientes acaso la amorosa pena, (RAMÓN PALMA.) y á la mansa piedad dulce te inclinas (MANUEL ARJONA.) y en busca de un amado te encaminas (LOPE DE VEGA.) que á eterna desventura te condena? (ANÓNIMO.) Parece que me escuchas, y parece (FRANCISCO DE LA TORRE.) que en gloria y paz, y amor y venturanza (ESPRONCEDA.) tibia, modesta, fugitiva Luna, (ZORRILLA.)

tu faz en dulce lumbre resplandece, (JOSÉ ROLDAN.) y entre el vago temor y la esperanza. (MARTINEZ DE LA ROSA.) constante dura sin mudanza alguna! (LUZAN.)

CHARADA

Yo y tú, uniéndonos, un todo formamos muy singular cuyas personas no es cosa muy fácil de adivinar: pues la primera es segunda, y la segunda primera, y el todo no es mío ó nuestro ni de persona tercera

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Ne-gro.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Celestino papa, Celso ob. y Diógenes mr.

SERVICIO DE CORREOS

EXPEDICIONES.

Table with columns: Llegada (1) Salida, Correo de Madrid, Id. de Barcelona, Id. de Tarragona, Id. de la montaña, Id. de Fraga, Id. de Flix, Id. de los pueblos servidos por peatón.

SERVICIOS.

El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana á las 4'15 de la tarde, excepto los 30 minutos siguientes á la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 á 11'30 de la mañana y para los demás puntos de 9 á 12'30 de la tarde.

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 6 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas á esta capital de 9 de la mañana á 12'30 de la tarde y de 3 á 4'15 de la misma. (1) Hora de Llerida.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.

Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega, id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Tremplid id.—Orgañá id.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.

Servicio Telegráfico

PARIS

5, 7'40 m.

Comunican de Creta que ha comenzado el desarme de los bachibuzucks. En vista de que los de Kalleni rehusaban entregar las armas, las tropas europeas circunvalaron dicha aldea y, después de una hora de negociaciones, los bachibuzucks de Kalleni han consentido en entregar las armas.

5, 7'45 m.

De nuevo los cónsules europeos, en representación colectiva de sus Gobiernos, se han dirigido al rey de Grecia intimándole á que retire las tropas que tiene en la isla de Creta. Como se supone que la contestación del Gobierno helénico será negativa, se dá por seguro que hoy ó mañana comenzará el bloqueo de los puertos griegos.

MADRID

5, 8 m.

La Gaceta publica una Real orden del ministerio de Hacienda, en la que se concede franquicia del impuesto sobre el tráfico al carbón de cok destinado á las fábricas que lo tengan solicitado.

En un despacho oficial de Manila se dice que un grupo de rebeldes quiso penetrar en el pueblo de San Rafael; pero fueron rechazados por los vecinos y la guardia civil, los cuales batieron á los merodeadores y les causaron 14 muertos.

En la provincia de la Laguna se causaron 27 muertos á los insurrectos y nosotros tuvimos 3 heridos.

En Manila se han presentado 917 rebeldes á indulto.

Han regresado á sus pueblos respectivos gran número de familias que se hallaban con los insurrectos.

5, 8'5 m.

El Liberal dice que es probable que los decretos para la aplicación de las reformas se publiquen en la Gaceta antes de que se reúnan las Cortes; que el señor Cánovas desea llevar al Parlamento soluciones concretas como resultado de su política colonial; que considera que nadie hay más autorizado para aplicar las reformas que el general Weyler y que espera que éste señale el momento oportuno para proceder á su aplicación.

5, 8'10 m.

El señor Castelar ha conferenciado con el señor Sagasta. Han hablado de las campañas de Cuba y Filipinas. El señor Castelar ha dicho al salir que cree que terminarán pronto las guerras coloniales. Añadió que teme que cuando llegue la paz se reanude la política anterior, dando preponderancia á entidades que, si son necesarias, debe ser contrarrestada su influencia excesiva.

5, 8'15 m.

La Correspondencia anuncia autorizadamente, ó sea por boca de Cánovas, que no se ha hecho consulta de ningún género ni ofrecimiento de elevados cargos parlamentarios á ningún personaje de su partido, y que las presidencias de las Cámaras seguirán siendo ocupadas por los señores Pidal y Elduayen.

El señor Romero Robledo—ha dicho el presidente—es un político con personalidad propia, que durante su larga carrera parlamentaria ha conquistado muchos y muy legítimos triunfos, y que tiene suficiente representación en la Cámara popular con la que le concedieron sus electores. Esto les ha parecido á los amigos de Romero pura guasa mala-gueña de don Antonio.

PARTICULAR DE «EL PALLAROSA»

MADRID

5, 9 n.—Núm. 314.

Nuestro embajador en los E.E. U.U. Sr. Dupuy de Lome telegrafía que un crucero yankee apresó un remolcador que en aguas de Fernandina intentaba trasbordar al «Bermuda» una expedición de municiones y dos pilotos cubanos. También apresó una barca cargada y no apresó al «Bermuda» porque izaba bandera inglesa, y está fuera de las tres millas jurisdiccionales.—A.

5, 9'25 n.—Núm. 315.

En telegrama oficial de Cuba dice que en encuentrillos ocurridos en Pinar, Habana y Matanzas se han causado al enemigo 33 muertos, presentándose 35, habiendo tenido las tropas un muerto y 11 heridos.

Bolsa: Interior 64'00.—Exterior 76'95.—Cubas del 86, 93'70.—A.

6, 3 m.—Núm. 363.

OFICIAL.—MANILA.—La columna Giménez batió á los rebeldes atrincherados en el observatorio de Bulacán, matando á 64.

La lancha cañonera «Amalia» echó á pique dos barcas insurrectas, matando á tres.

El general Lachambre ha marchado á atacar Rosario, Malabón, San Francisco y Santa Cruz.

Escasez de noticias.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales; los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Indice por capitulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Seivas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.



ZAPATERIA

— DE —

MANUEL EGGA

Caballeros, 39.—LERIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS